

ACTA N°7 DE CONSEJO ESCOLAR EXTRAORDINARIO

Siendo las **16:30 horas**, del día **lunes 09 de junio de 2025**, se reúnen en la Alcaldía de Santiago los abajo citados en la sesión extraordinaria del Consejo Escolar del establecimiento Instituto Nacional José Miguel Carrera, para tratar la siguiente tabla:

- **Seguridad**

ASISTENTES

- **Alcalde:** Mario Desbordes.
- **Rectoría:** Carolina Vega.
- **Dirección:** Johanna Aránguiz.
- **Profesores:** Rosa Picarte, Mario Cañas.
- **Directiva gremial:** José Vega.
- **Asistentes de la educación:** Patricia Oliva.
- **Auxiliares:** María Eugenia Arriagada.
- **Administrativos:** Ingrid Gálvez.
- **Estudiantes:** Matías Valdés, Colomba Tobar, Luis Ossandón.
- **Apoderados:** Natalia Pinilla.
- **Inspectoría General:** Luis Correa.

DESARROLLO DE LA SESIÓN

Se inicia la sesión con las palabras del Alcalde de Santiago, Mario Desbordes, quien resalta la realización de esta actividad y la temática que los reúne. Señala que el Instituto Nacional hizo un planteamiento y por medio de la Rectora, Carolina Vega, avanzar en la temática central que es la seguridad.

Por su parte, la Rectora presentó a los estamentos presentes. Acto seguido, dio a conocer el objetivo de la reunión y a su vez, un resumen ejecutivo de las solicitudes y su estado de avance, en especial a las acciones en las que se han visto involucrados encapuchados y hechos de índole incendiario.

Indica que han sido muchos años en los que se han venido produciendo hechos de violencia escolar en el establecimiento (2018 a la fecha), mediante la presencia de overoles blancos y encapuchados.

Esto ha sido un factor determinante en cuanto a la pérdida de clases y por consecuencia, de tocar puertas de diversos estamentos, con el objeto de solicitar apoyo y ayuda con este tema que afecta a toda la comunidad estudiantil.

Se comenzó a trabajar con la DEM de la época (2023) hasta la fecha y se han adoptados diversas medidas formativas.

A manera de estadística, se indica que sólo en marzo de 2025, se produjeron 9 salidas incendiarias por parte de encapuchados.

En ese contexto, y como respuesta a esto, las medidas adoptadas junto al Alcalde fueron:

- Contratación de 6 paradocentes más
- Contratación de 2 porteros más (pendiente)
- Revisión del establecimiento y elaboración de informe el que se encuentra en manos del Alcalde.
- Aumento de la seguridad policial en horario AM (3 carabineros de punto fijo en la esquina del establecimiento)
- Resguardo de seguridad por parte de carabineros y personal de seguridad municipal a las 20 horas. Esto, sin embargo no es constante en el tiempo).
- Evaluación de mejoras a sistema de acceso. Actualmente se utiliza QR pero esto no se ha traducido en una seguridad en los niveles esperados. Se aborda el tema de las cámaras de seguridad pero aún está en proceso de estudio y conversación por el alto costo de la inversión.

En mayo de 2025, en el contexto de la Mesa de Seguridad, liderada por el Inspector General Luis Correa, se propuso:

- Pórticos similares a los que se utilizar en las universidades.
- Revisión Protocolos de Ingreso.
- Cámaras de Seguridad en puntos estratégicos del Instituto.
- Evaluación de zonas de seguridad para evacuación.
- Mayor dotación de docentes.
- Reforzar la jornada en materia de seguridad.
- Revisar la edad de los porteros.
- Revisar la posibilidad de implementar sistema de ingresos diferidos.
- Mantención de la Mesa de Seguridad.
- Revisar el RICE.

En respuesta a esto, el Alcalde sostiene que está al tanto de las medidas solicitadas y que el Instituto Nacional es parte de un Plan Piloto en materia de seguridad y que esto, conlleva una importante inyección de recursos. Reitera además que el tema de las cámaras está en proceso de evaluación y que se plantea la idea de instalarlas por etapas, debido a su alto costo.

Natali Pinilla (apoderada IN) indica que usar la Cédula de Identidad y no el Código QR puede ser una medida más efectiva en cuanto al ingreso, ya que permite identificar a quienes hacen ingreso por Arturo Prat y que se podría sumar además San Diego.

Por su parte, Matías Valdés (CEIN), aclara que se conversó este tema en la Asamblea Estudiantil y los asistentes se mostraron contrarios a esta medida. No así con ampliar los lugares de acceso.

El Alcalde Desbordes, destacó el tema del chip con el que cuenta el CI. Y, en caso de extravío o ausencia del documento, se planteó el hecho de poder contar con algún protocolo que permita responder ante este tipo de hechos.

José Navas, se refirió a los accesos diferenciados. Instó a las autoridades a hacer una inversión urgente con el objeto de evitar el alto número de atrasados diarios, cuya cifra en algunos días alcanza los mil. En cuanto a la idea de dar acceso mediante otras zonas, da cuenta de que esto podría facilitar aún más la mimetización de personas externas para hacer ingreso al establecimiento.

Solicita a la DEM que durante el período de vacaciones de invierno, se trabaje en un nuevo sistema de ingreso.

La Rectora toma la palabra e indica que si bien se cuenta con 2 accesos, el ubicado en San Diego no cuenta con la tecnología acorde para hacer un control como el que se efectúa en Prat. Para ello, debería habilitarse y con ello, transformar la caseta del lugar en una portería.

Luis Correa señala que falta personal y que en materia de infraestructura, sólo se cuenta con acceso habilitado. Esto no ayuda y se necesitan al menos tres pasillos de ingreso para evitar las congestiones que se producen a diario y por ende, evitar situaciones de infiltrados.

Rosa Picarte, destaca que la presencia de carabineros en el perímetro del Instituto ha servido mucho, lo que se ha traducido en que ya no se ven personas rondando el establecimiento y que concordaban precisamente en la salida de encapuchados con sus respectivos hechos de violencia.

Se muestra partidaria de aumentar el número de Asistente de la Educación, mientras que en cuanto a las cámaras, precisó que se han solicitado para puntos estratégicos.

Por otra parte, indica que si se consultara, cree que la mayoría estaría de acuerdo en su implementación. Y, a través del RICE se podría exigir la portabilidad del CI para ingresar.

En materia de educación, pide que se aumenten las horas para profesores jefes. Actualmente, sólo existen dos horas por lo que un incremento se traduciría en estrechar lazos con sus estudiantes.

Para el tema de la violencia, señala que sería oportuno trabajar el tema de la violencia y el respeto desde el currículum, por medio de acciones concretas en ciertas asignaturas.

Boris, aclara ciertos aspectos relacionados con el reglamento y aspectos acerca de medidas que se podrían adoptar sin incurrir en gastos mayores.

Mario Cañas, señaló que el QR colapsó. Esto permite el acceso de personas ajenas al establecimiento. Es importante alcanzar acuerdos que permitan generar comunidad. Iniciar diálogos entre estamentos para generar consenso.

En cuanto a la edad, indica que esto no es tema en cuanto a los guardias, sino que se deben adoptar otras medidas de revisión.

Mario Vega, se refirió a conjunto de medidas que permitirían mejorar la situación y por ende, reducir los hechos de violencia. En caso de olor a combustible, establecer un protocolo que responsabilice a los apoderados. Ahí, la labor de Fiscalía y Ministerio Público es esencial. Se muestra extrañado de que la excusa al ingreso es que no portan su CI o Pase Escolar. Refuerza además el uso de cámaras para control.

Matías Valdés, indica que es importante avanzar y dejar atrás las prácticas punitivas y dar paso a lo educativo. Indica que la instalación de cámaras podría dar paso a una escalada de violencia. Esto, debido a que en la Asamblea General se rechazó su implementación, especialmente por lo sucedido en el Liceo 1.

Finalmente, y al cierre de la sesión, Rosa Picarte, reitera la importancia de contar con más Asistente de la Educación.

También se presentó la idea de considerar el “Jardín Japonés” como alternativa de acceso y que el acceso con el que cuenta CEINA sería una opción a considerar.

Compromisos

- En materia pedagógica, se acoge el trabajo de unidades curriculares.
- El uso de la CI se actualice en el RICE. Se abre también la posibilidad de solicitar el Pase Escolar.
- Trabajar en la instalación de un punto de red para la portería de San Diego y con esto, se puedan habilitar dos accesos.
- Mesa de Seguridad: Sigue vigente y se acuerda volver a debatir sobre este tema.